

Travesías

POLÍTICA, CULTURA Y SOCIEDAD EN IBEROAMÉRICA

AÑO I - Nº 1 - JULIO - DICIEMBRE 1996



UNIVERSIDAD INTERNACIONAL DE ANDALUCÍA
SEDE IBEROAMERICANA. LA RABIDA.



REVISTA

TRAVESIAS. Política. Cultura y Sociedad en Iberoamérica.

DIRECTOR:

Joaquín Herrera Flores (Universidad de Sevilla. España).

SECRETARIO DE REDACCIÓN:

David Sánchez Rubio (Universidad de Sevilla. España).

CONSEJO EDITORIAL:

Horacio Cerutti-Guldberg (Centro Coordinador y Difusor de Estudios Latinoamericanos, UNAM, México); Carlos M. Cárcova (Universidad de Buenos Aires. Argentina); Jacinto Nelson de Miranda Coutinho (Instituto Brasileño de Estudios Jurídicos. Universidad Federal del Paraná. Brasil); Modesto Saavedra (Universidad de Granada. España); Víctor Moncayo (Facultad de Derecho. Universidad Nacional. Colombia); Benny Pollack (School of Politics and Communication. University of Liverpool. Reino Unido); Alberto Filippi (Univertita degli Studi di Camerino. Roma. Italia); Jose Eduardo Faria (Universidad de São Paulo. Brasil); y Juan Marchena (Universidad Internacional de Andalucía. Sede Iberoamericana Santa María de La Rábida. Huelva. España).

CONSEJO ASESOR:

ARGENTINA: Enrique Mari, Arturo Andrés Roig, Alicia Ruiz, Jorge Douglas, Diego Duquelsky y Juan Pegoraro. BOLIVIA: Julieta Montaña. BRASIL: Theotonio Dos Santos, Amilton Bueno de Carvalho, Edmundo Lima de Arruda Jr., Antonio Carlos Wolkmer, Clemerson Merlin Cleve y Miguel Pressburguer. COLOMBIA: Héctor Moncayo y Germán Palacio. COSTA RICA: Franz Hinkelammert y Eduardo Saxe Fernández. CUBA: Pablo Guadarrama. CHILE: Manuel Jacques y Rodrigo Calderón. EL SALVADOR: Antonio González y Benjamín Cuéllar. ESPAÑA: Antonio Enrique Pérez Luño, Juan Ramón Capella, Ramón Soriano Díaz, Javier de Lucas, Antonio Hermosa Andújar, Juan Antonio Senent de Frutos, Vicente Theotonio, Eloísa Díaz Muñoz, Jesús Muñoz de Priego, Félix Salvador, Sebastián de la Obra y José María Seco. ESTADOS UNIDOS: Ofelia Schutte y Helen I. Safa. FRANCIA: Juan Carlos Garavaglia. MEXICO: Oscar Correas, Jesús Antonio de la Torre Rangel, Jorge Witker, José Emilio Rolando Cifuentes y Mario Magallón Anaya. PERU: Ernesto de la Jara. PORTUGAL: Boaventura de Sousa Santos. REINO UNIDO: Lewis Taylor. VENEZUELA: Héctor Silva Michelena y Heinz R. Sonntag.

Edita: UNIVERSIDAD INTERNACIONAL DE ANDALUCÍA,
SEDE IBEROAMERICANA SANTA MARÍA DE LA RÁBIDA

Maquetación e impresión: TECNOGRAPHIC, S.L.

I.S.S.N.: 1136-8780

Depósito Legal: SE-1.692/96

“APROPIARNOS DEL SABER, RECUPERAR EL DEBATE”

(I JORNADAS INTERNACIONALES POR LOS DERECHOS HUMANOS Y DE LOS PUEBLOS- Sevilla, 8, 9 y 10 de febrero de 1996)

*Sebastián de la Obra Sierra**

Un hombre

Diamantino García Acosta falleció un 9 de febrero de 1995. Su presencia -un auténtico regalo para quienes lo hemos conocido- fue un continuo ejercicio de inteligencia política y de grandeza moral. Frente a la inhumanidad de un sistema que reduce a los más débiles y engendra destrucción y barbarie, Diamantino García Acosta desplegó una capacidad de seducción, -a través de su palabra cálida- y un esfuerzo constante de organización transformadora, cuyos frutos más evidentes fueron el Sindicato de Obreros del Campo de Andalucía y la Asociación Pro-Derechos Humanos de Andalucía.

Sacerdote, a pesar de la Institución y luchador por los derechos humanos, a pesar de los Poderes, de manera infatigable, paciente -al modo oriental-, y firme sin perder jamás la capacidad de negociación, sostuvo un combate largo que sólo la naturaleza logró truncar.

En el aniversario de su fallecimiento, a modo de Homenaje, se han celebrado en Sevilla, las I Jornadas Internacionales por los Derechos Humanos y de los Pueblos.

Construir un homenaje

Nos pusimos a elaborar una “Carta de navegación” sobre el trayecto de vida realizado por Diamantino García Acosta: ¿Que pensaba?, ¿donde estuvo?, ¿con quienes habló?, ¿cuales fueron sus dudas?... Descubrimos y ubicamos en el tiempo su viaje a Brasil; allí comparte con Frey Betto el discurso de liberación de una teología no institucional, al tiempo que participa de la eterna lucha de los “sin tierra”. La figura, también brasileña, de Leonardo Boff se convierte en otro referente más en su historia... Buscamos fechas y sabemos de su llegada a un pequeño pueblo de la Sierra Sur sevillana, Los Corrales, en 1968. Años más tarde (1976) funda el Sindicato de Obreros del Campo. Convertido en un jornalero más, protagoniza las ocupaciones de fincas al tiempo que promueve la lucha por la dignidad de los jornaleros sin tierra andaluces. Es un proceso largo, tenso por momentos, vivido en la pobreza de medios y de recursos, y absolutamente gratificante en la construcción de una conciencia transformadora.

Su capacidad de construir sobre la resistencia, le llevó a El Salvador y a Nicaragua y allí se confronta con las realidades más lacerantes de explotación y de tiranía del Poder. También descubre a una inmensa minoría olvidada: los pueblos indígenas.

Descubre que los movimientos de oposición y alternativos suelen reaccionar ante las circunstancias adversas, a veces con discursos meramente especulativos, o con

* Historiador-Documentalista. Miembro de la Asociación Pro Derechos Humanos de Andalucía.

reivindicaciones genéricas de la utopía, así, insiste una y otra vez en el conocimiento riguroso de la realidad para apropiarnos del saber, y fundamentalmente para dotar a los “débiles” de verdaderos instrumentos de transformación. Fundó en 1990 la Asociación Pro Derechos Humanos de Andalucía, y amplió el universo de sus actuaciones, de sus preocupaciones, de sus ocupaciones. Su palabra suave la utiliza para explicar la razón esencial, evidente de los pobres y pone en marcha una auténtica campaña de denuncia frente a los poderes públicos sobre las circunstancias de degradación humana en la que viven los chabolistas en Andalucía. Siempre acompañado, inicia un nuevo frente, profundo y radical al hablar de las condiciones de vida de los presos en las cárceles...y, entre los denunciados está hasta el Ministro de turno.

Es la evidencia de lo injusto lo que provoca en Diamantino la necesidad de explicar las causas: la guerra de Irak, sus trampas ocultas, los argumentos mediáticos, la parafernalia que nos arrastra a la destrucción, le llevan a iniciar y trabajar por la solidaridad internacional.

Habla, se comunica, escribe a Jon Sobrino, a Miguel d'Escoto, a Esteban Velázquez y alimenta así, todo un movimiento de cristianos de base, que perseveran en el intento de transformar las realidades y no de bendecirlas. Se reúnen una y otra vez, y buscan cómplices y llaman a Leonardo Boff, y traen al anciano y no por ello menos vitalista Roger Garaudy...

Atento a lo que surge, apoya y participa en el Movimiento del 0'7%: Un movimiento creado por jóvenes -muy jóvenes- no entendido por una parte de la izquierda “pura” y al que muchos han tildado de “sensible”. Diamantino descubre la radicalidad de este movimiento en su capacidad de sensibilización de la sociedad frente a las responsabilidades de nuestros gobiernos en mantener un orden económico internacional que atiza el fuego de la desigualdad.

No hay descanso, y la enfermedad va mostrando su rostro, y, sin embargo como Nelson Mandela continúa gritando “que haya pan, agua y sal para todos”, acompañando las periódicas movilizaciones de los jornaleros. Y..., viaja a Marruecos. Allí denuncia la presencia de centenares de inmigrantes africanos encerrados -como en un campo de concentración- en la antigua plaza de toros de la ciudad de Tánger. Combina con inteligencia, la firmeza y la habilidad, convirtiendo un asunto oculto en un escándalo nacional. Ese quinto mundo que se está construyendo con las poblaciones en continua diáspora, en éxodo: los inmigrantes, los refugiados, los que huyen..., adquieren un protagonismo fundamental en las preocupaciones de Diamantino y de quienes le acompañamos en esta extensa y poblada “Carta de navegación”. No se trata sólo de denunciar como están los inmigrantes, o como entran, o como se les trata, él insiste en que hay que descubrir causas y mecanismos que perpetúan ese estado de discriminación. Así, en un ejercicio de osadía y rigor nos convertimos todos en juristas, y desentrañamos las violaciones y excepciones que contienen las leyes y los tratados. Colocamos en nuestro punto de mira, sensible y riguroso, el Tratado de libre Comercio (EEUU-México) o el Convenio de Schengen firmado por determinados países europeos y que construye uno de los muros más infames que nuestra historia reciente es capaz de recordar.

Frente a la irracionalidad de los poderes, Diamantino, usaba la lógica para establecer urgencias, prioridades, necesidades. Consideraba que la ignorancia es una muerte anticipada y nos confrontaba permanentemente con la necesidad de conocer y debatir como el único instrumento realmente eficaz a la hora de la transformación... Y lo llaman para solidarizarse con Ruanda y su tragedia y, el cuenta y denuncia -poniendo nombres- a los bancos y empresas españolas, francesas y norteamericanas.

canas que suministraban las armas con las que allí se mataban y, no calla y, no cesa de repetir que aquí, en nuestro mundo privilegiado se fraguan y cocinan gran parte de las tragedias humanas y ambientales que el planeta sufre. Al día siguiente se sienta en el banquillo de un tribunal junto al joven insumiso que se niega a ser coartada del pensamiento y el ejercicio militarista... y al siguiente día relata ante quienes quieran oírle la humillación que supone para los jornaleros el justificar peonadas ante el patrón...y, poco más tarde utiliza el artilugio del fax, o el correo electrónico para difundir el último asalto del ejército Mexicano a una aldea de Chiapas. Y, al final, la enfermedad rompió su carta de navegación un 9 de febrero de 1995.

Un tiempo de desasosiego, de cierta pérdida de rumbo y de soledad nos acompañó, hasta que semanas más tarde decidimos recomponer esa "carta de navegación": retomamos los rumbos, las escalas, las señales de alerta, las zonas de dudas y sobretodo nos marcamos una dirección: su memoria es nuestro futuro.

El debate continúa

Con la excusa del aniversario del fallecimiento de Diamantino García Acosta, decidimos continuar su carta de navegación, su memoria. Vamos recuperando nombres, inventariamos desigualdades, discriminaciones, exclusiones, identificamos sobre el plano vulneraciones de derechos, convocamos a todos aquellos que se sitúan frente a dichas realidades. Marcamos números de teléfono, enviamos fax, incluimos el llamamiento a través de Internet, buscamos a los que hablan otras lenguas para facilitar la comunicación, nos dirigimos a diferentes colectivos sociales, recuperamos amigos, descubrimos cómplices, huimos de los expertos pero, anhelamos conocimiento.

Comienzan a llegar desde toda Andalucía, se excusan y nos llaman desde Brasil, vienen de Francia, Alemania, Marruecos y El Salvador. De Madrid y Barcelona, también acuden. El fax nos facilita reflexiones escritas, el teléfono llamadas urgentes. Textos breves de solidaridad, de apoyo y de recuerdo. Relatos amplios de sufrimientos e injusticias. Líneas escuetas de denuncias, cortas pero contundentes. Ponencias escritas en pliegos y pliegos de palabras con datos, análisis y rigor. Comunicaciones que expresan -paso a paso- experiencias, proyectos, alternativas... Y así nos reunimos varios cientos de hombres y mujeres: se van a celebrar las I Jornadas Internacionales de Derechos Humanos y de los Pueblos en Homenaje a Diamantino.

El más anciano tiene el honor de inaugurar y nosotros el privilegio de escucharlo. Roger Garaudy (el resistente al nazismo, el mismo que deportaron a Argelia, el que se opuso a la invasión de Hungría al tiempo que establecía los primeros diálogos entre marxismo y cristianismo, el que hace pública su denuncia por la invasión de Checoslovaquia y es expulsado del Partido Comunista Francés, el que en la actualidad multiplica sus actividades contra la criminalización del nuevo enemigo: el Islam) no nos habla de su historia, sino de su amigo Diamantino. Inmediatamente se ponen en funcionamiento los talleres (como si fuésemos amanuenses que recuperan letras, palabras, memorias...).

Una mujer inicia el debate del taller "Adiós a las Armas". Se llama Stasa Zajovic, viene de Belgrado y nos cuenta como ha ido tejiendo una tela de araña de mujeres (Mujeres de Negro) en la antigua Yugoslavia que se oponen, resisten y combaten contra la guerra, contra los que la alimentan, contra los que generan el miedo como definitivo recurso de la humanidad. Y hablan insumisos y objetores, y participan feministas; se debate el lenguaje, pero también el tráfico de armas; se cuestiona el

nacionalismo que se sustenta en el miedo; se denuncian gobiernos y empresas; se duda de las intervenciones, aunque se apelliden “humanitarias”...

En el taller “Nuevo Orden Internacional” Ramón Fernández Duran nos viene a contar, que dicho “orden” es muy viejo. Este Ingeniero de Caminos y Urbanista, es a pesar de esta definición, un verdadero activista y analista del pensamiento alternativo. Desmitifica el monetarismo del Libre Comercio Mundial, persigue las políticas del Fondo Monetario Internacional que desregularizan y precarizan la escasa protección social existente en el denominado Tercer Mundo. Nos deletrea las siglas del GATT y nos las traduce como “el mecanismo jurídico destinado a exterminar a los pequeños agricultores del mundo entero”. Establece las líneas coincidentes entre Pobreza-Destrucción Medioambiental y Organismos Financieros Internacionales...y, ¡claro está! establece que hay que desenmascarar este trágico espectáculo mediante la multiplicación de redes, foros, conocimientos...

El creador del Centro de Investigación de los Movimientos Sociales (CIMS) en Madrid, Tomás Rodríguez Villasante inicia el debate del taller denominado “Movimientos Sociales y Foros Alternativos”. Sugerente formula su intervención sobre el papel que el modelo patriarcal tiene en nuestras pautas de conductas, es decir en nuestro medio urbano, y así hasta llegar a las relaciones que bajo ese prisma se desarrollan en los movimientos sociales y populares. El proyecto de democracia participativa al que -supuestamente- aspiramos debe construirse ya en el seno de los movimientos sociales y en sus lugares idóneos de encuentro: los foros alternativos.

La situación de “los Derechos Humanos en Andalucía” dio título a otro taller. Un archivero y documentalista, Eduardo Camacho, sirvió de eslabón para realizar un largo inventario de carencias, vulnerabilida-

des, violaciones y fragilidades en relación con los derechos humanos de esta tierra. Desde el papel que la Unión Europea nos adjudica en el Mercado Internacional pasando por la situación de marginados, chabolistas, minorías étnicas, inmigrantes, desempleados, presos, jornaleros y un largo etcétera de rostros y colectivos que se ubican en las periferias del sistema, este taller ofreció un verdadero escaparate de realidades, que la mayor parte de las veces permanecen ocultas o ajenas al protagonismo de lo público.

Desde Francia y Barcelona arribaron Valery y Daniel Jover para iniciar el debate del taller “Trabajo: ¿derecho o privilegio?”. Acogidos al axioma de que “el paro actual es de carácter estructural y no tienen solución en la economía capitalista de mercado mundializado”, plantearon una serie de interrogantes sobre los que giró el debate del taller: ¿la competitividad como eje del sistema carece de límites morales?, ¿tiene sentido mantener el modelo convencional de trabajo asalariado industrial por cuenta ajena como paradigma válido de todos los programas de promoción económica?, ¿qué nuevos campos y nuevas esferas son susceptibles introducir en una instancia crítica que nos permita abrir nuevas perspectiva de empleo en el marco de un desarrollo humano sostenible?... el debate aún continúa.

Llegó de Madrid, aunque procedente de África (Zaire). Mbuy Kabunda fue el responsable de abrir el debate del taller “los otros”. Africano, inmigrante y refugiado, nadie mejor que el para introducirnos e interpellarnos sobre la realidad de los fenómenos migratorios. Relacionando desarrollo, pobreza y migraciones ofreció una realidad múltiple sobre las consecuencias que se derivan bien para los países de origen, bien para los países receptores de la presencia de asilados, inmigrantes y refugiados. Las causas del abismo que separan África o América Latina del mundo “desarrollado”, junto a los mecanismos e instrumentos jurí-

dicos, políticos, sociales y económicos desarrollados por nuestros países fueron la línea abierta del debate. La inmigración no es una novedad, tampoco ha de ser una tragedia, y siempre debe ser observada, tratada y desarrollada desde el estricto e intachable ejercicio de los derechos Humanos....

Rodolfo Izal, el sacerdote expulsado de Chiapas nos introduce en la situación de los "Pueblos Indígenas". Y no realiza su reflexión desde ninguna concepción académica, sino desde el olvido y explotación premeditada, consciente y ejemplificadora que los Estados realizan sobre los pueblos indígenas. Un recorrido sobre la situación que se vive en Chiapas se transforma en un recorrido sobre las alternativas y solidaridades -eficaces- que se deben poner en marcha.

La historia de las luchas jornaleras en Andalucía, las cooperativas formadas alrededor del movimiento jornalero y las experiencias del Movimiento de los Trabajadores Rurales sin Tierra (MST) en Brasil, conforman asuntos reflexionados y debatidos en el taller "la Lucha por la Tierra". Eduardo Sevilla, catedrático de Sociología inicia el debate insistiendo en las diversas especificidades y en los marcos históricos diferentes de la lucha por la tierra, aunque coincidiendo plenamente en la conclusión que ubica a campesinos y jornaleros como permanentes excluidos.

Una andaluza afincada en Madrid es la responsable de usar la palabra en primer lugar en el taller "Cuarto Mundo". M^a Luz Córdoba conoce la realidad de los que

habitan las periferias de las grandes metrópolis: prostitutas, sin techo, chabolistas, mendigos, transeúntes, jóvenes marginados, etc. Ella participa de los anhelos de esta legión de excluidos sociales, conoce de sus sufrimientos, detalla las causas y los responsables de esa situación, sabe de persecuciones y soledades... Firme al tiempo que acogedora su experiencia significó para nosotros conocimiento, su presencia el mejor antídoto contra el cansancio, y sus propuestas la mejor pócima para rescatar alternativas.

Un teólogo es el responsable de introducirnos en el taller "Compromiso religioso". Benjamín Forcano recoge las palabras de Ignacio Ellacuría y precisa que "no es lo mismo estar *en* que estar *con*", así afirma que los cristianos y la Iglesia deben optar por el lugar social de los pobres. ¡Pero no basta!, pues "en el mundo en que vivimos la historicidad de la explotación, de la injusticia y del sufrimiento tienen una mediación de estructuras y de factores que deben ser analizados". La solidaridad y el esfuerzo de transformar la realidad encuentran su mejor formulación en un proyecto de liberación evangélico y también político.

Muchos más nombres, y rostros y experiencias deberían ser reseñados. En cualquier caso la "Carta de Navegación" de Diamantino García Acosta no sólo está intacta sino crecida, alimentada, expandida, participada de muchos más que como él hacen de su vida un proyecto de dignidad.